



Cafés de l'Europe

2 octobre 2025 - 17h30
EPFL Neuchâtel
rue de la Maladière 71a
auditoire (1er étage)

La Suisse entre la Chine et l'Europe

La Maison de l'Europe transjurassienne (MET) ouvre un cycle de conférences sur la place de la Suisse dans les relations de l'Europe avec les grandes puissances.

Christophe Ballif, prof. EPFL et vice-président CSEM,
Blaise Godet, anc. ambassadeur de Suisse en Chine et
Nicolas Musy, industriel et conseiller en Chine :

trois regards attendus sur les questions scientifiques, politiques et économiques que posent les relations entre la Chine et l'Europe à la Suisse.

Conférence publique, entrée libre, apéritif.

**Visite des laboratoires du PV-lab de l'EPFL à 16h00
sur inscription avant le 29 septembre 2025
(contact@maisondeleurope.ch)**



La Suisse entre la Chine et l'Europe

(Communiqué de la Maison de l'Europe transjurassienne du 2.9.2025)

La Maison de l'Europe transjurassienne appartient au réseau des Maisons de l'Europe actives dans une trentaine de pays. Elle propose des événements qui touchent à la culture, à l'histoire ou à la politique européenne vue à travers le prisme helvétique.

Les récentes barrières douanières érigées par les USA au mépris des accords de l'OMC forcent l'économie suisse à s'adapter à une nouvelle donne. Les grandes puissances façonnent les relations internationales en se mesurant les unes aux autres dans des bras de fer qui rendent le concert des nations inaudible.

A Vienne en 1815, la Suisse se voit imposer sa neutralité. A Washington en 2010, les Etats-Unis adopte une loi qui conduira la Suisse à abolir le secret bancaire. A Washington, le 1er août 2025: Donald Trump inflige une taxe douanière de 39% sur les biens importés de Suisse.

Même vouée à subir les diktats des grandes puissances ou, plus récemment, empêchée de défendre sa cause à la Maison blanche, la Suisse a néanmoins développé une aptitude extraordinaire à soigner ses affaires étrangères. Ne fut-elle pas un des premiers pays occidentaux à reconnaître en 1950 la République populaire de Chine? En 2013, elle est le premier pays européen à signer un accord de libre-échange avec la Chine. Les accords bilatéraux de 2002 et de 2004 conclus avec l'Union européenne, auxquels pourraient s'ajouter les Bilatérales III en cours de consultation, ont démontré une capacité de négociation de la Suisse largement reconnue.

Avec une économie d'exportation surdimensionnée, eu égard à son poids militaire et politique, la Suisse est vouée à s'entendre avec les grandes puissances représentant l'essentiel de ses marchés. **Confrontée à un accès plus difficile au marché des USA, est-ce que la Suisse doit resserrer ses liens avec la Chine et l'Europe? Dans quelle mesure la Suisse peut-elle développer ses relations commerciales avec la Chine; alors que les USA et l'UE imposent des sanctions contre la Chine? Est-ce que l'industrie manufacturière chinoise menace l'industrie manufacturière suisse qui représente 20% du PIB? Les étudiants et les chercheurs chinois accueillis en Suisse, favorisent-ils indûment le transfert des connaissances et du savoir-faire suisses vers la Chine?**

Ces questions, et d'autres, aujourd'hui d'une brûlante actualité, seront abordées le 2 octobre prochain à 17h30 dans les locaux neuchâtelois de l'EPFL par Christophe Ballif, Blaise Godet et Nicolas Musy.

L'assistance aura la possibilité d'intervenir pour se poser ensemble les bonnes questions et partager des informations factuelles. En proposant cet événement au public, la Maison de l'Europe transjurassienne entend contribuer au dépassement des idées préconçues et des clichés qui obstruent la voie vers la Suisse de demain.

Renseignements:

- Gabriela Zahnd, prés. de la Maison de l'Europe transjurassienne (078 765 58 30)
- Christophe Baillif, prof. EPFL et vice-prés. CSEM (+41 21 695 43 36)
- Blaise Godet, anc. ambassadeur de Suisse en Chine (+41 79 871 25 70)
- Nicolas Musy, industriel suisse et conseiller en Chine (+86 21 6266 0844)